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¿Cuáles fueron los orígenes de este grupo de in-
vestigación?

A finales de los años 80, durante la realización de
mi tesis doctoral estudié la depuración de aguas y, es-
pecialmente, la eliminación de metales pesados usan-
do un residuo como material adsorbente. Se trataba
de la “magaya”, los restos producidos al extraer el
zumo de la manzana para la elaboración de la sidra.

Después, a principios de los 90, empecé a impartir
docencia en el ámbito de la Ingeniería Ambiental,
en las carreras de Ingeniería Industrial y de Química.
Fue a partir de este momento cuando los profesores
que estábamos dentro de la novedosa área de
Tecnologías del Medio Ambiente decidimos pro-
fundizar los estudios en estos campos creando un
grupo de investigación.

Actualmente, ¿qué líneas de investigación están si-
guiendo?

Para empezar, podríamos destacar la valorización
de residuos de naturaleza orgánica, como residuos
ganaderos, urbanos o lodos de depuradora. En pri-
mer lugar, realizamos la valorización mediante la tec-
nología de digestión anaerobia para la obtención de
biogás. Posteriormente se estudian las posibilidades
de co-digestión de distintos tipos de residuos para
aprovechar las sinergias existentes entre ellos que nos
permitan obtener mayores producciones de biogás
para poder rentabilizar las plantas de tratamiento.
Después del proceso de digestión, también llama-
do biometanización, los sólidos digeridos están esta-
bilizados, no dan problemas de olores y se pueden
aprovechar como fertilizantes o regeneradores del
suelo. 

En este ámbito, es importante recordar que la
nueva Directiva Marco de Residuos fija en un 50% el
objetivo para el 2.020 de aprovechamiento de los bio-
residuos mediante técnicas de compostaje y biome-
tanización. Asimismo, la nueva Directiva relativa al
fomento y uso de energías renovables insta a un ma-
yor aprovechamiento de residuos en instalaciones de
biogás tanto para producir calor y electricidad como
para su uso como biocarburante, teniendo en cuen-
ta el importante potencial de ahorro en materia de
emisiones de gases efecto invernadero. 

Por otra parte, también hemos desarrollado pro-
cesos de tratamiento biológico para la degradación
de los contaminantes en aguas residuales. En base
a nuestros estudios, se pudo mejorar el rendimiento

de una planta industrial que aún estaba en fase de
arranque en las instalaciones de una siderurgia.  

Recientemente, también hemos estudiado para
una empresa la depuración de aguas negras mediante
métodos electroquímicos. Son procesos de oxidación
mucho más rápidos que, aunque más costosos, pue-
den ser necesarios por problemas de espacio, tiem-
po o para mejorar los rendimientos. 

¿Qué proyectos están desarrollando en el cam-
po de la depuración de aguas urbanas?

Actualmente estamos trabajando en un proyecto
del 7º Programa Marco de la Unión Europea que
persigue reducir la producción de lodos en las de-

puradoras y también valorizar el lodo residual para
el sector agrario. 

Su tercera línea de investigación está enfocada a
la gestión ambiental.

Así es. Aplicamos herramientas de gestión am-
biental como el Análisis de Ciclo de Vida (ACV) u
otras más sencillas como la huella de carbono o la
huella ecológica para valorar alternativas distintas en
la gestión de los residuos. Estas técnicas nos permi-
ten evaluar los impactos ambientales asociados a cada
caso, de forma que podamos incluir la variable am-
biental en la toma de decisiones y elegir la mejor op-
ción desde el punto de vista ambiental.

¿Hasta qué punto considera importante la rela-
ción de los grupos de investigación con el mundo
empresarial?

En grupos ligados a áreas tecnológicas entiendo
que es imprescindible. En campos de investigación
aplicada tienes que estar en contacto permanente
con la sociedad para saber que demandan las per-
sonas y las empresas en cada momento. 

¿Podría comentarnos los proyectos más impor-
tantes en los que están trabajando dentro de esta
colaboración con el sector industrial?

Con COGERSA, el Consorcio para la Gestión de
Residuos Sólidos de Asturias, hemos colaborado en
muchos proyectos. Entre otros, en el aprovecha-
miento de biogás y tratamiento de lixiviados del ver-
tedero central de Asturias, el análisis de la bolsa ne-
gra, es decir, de la parte de residuos que no van a los
contenedores de recogida selectiva, estudio de mer-
cado y usos agroforestales del compost de residuos
orgánicos y la recuperación y el aprovechamiento
energético del metano en sistemas de codigestión
para la reducción de emisiones de gases de efecto in-
vernadero. En este último proyecto, financiado por
el Ministerio de Medio Ambiente, también participa
la empresa Zero Emisiones Technologies, del grupo
Abengoa.

Otras empresas con las que hemos colaborado
son Metalúrgica de Medina, Asturiana Galvanizadora,
ArcelorMittal, Central Lechera Asturiana,  SEPSA
(grupo Albatros), OTSI, Empresa Municipal de Aguas
de Gijón, Entrechem, Autoridad Portuaria de Gijón,
Danigal, Hipsitec, etc.

¿Cuáles son sus planes de futuro?
Además de consolidar las líneas de trabajo que

estamos desarrollando actualmente, como integrantes
del Clúster de Energía, Medio Ambiente y Cambio
Climático de Asturias, participamos en la petición de
un proyecto sobre la vigilancia y la medida de la con-
taminación atmosférica. De todas formas, nos con-
cedan o no este proyecto, trabajaremos en este cam-
po estudiando la calidad del aire y muy especialmente
los niveles de partículas de pequeño tamaño (PM10,
PM2.5), analizando su relación con los focos de emi-
sión y sus posibles efectos en la salud.

“En campos de investigación
aplicada tienes que estar en
contacto permanente con la
sociedad para saber que de-
mandan las personas y las em-
presas en cada momento”

“Formamos parte de un pro-
yecto de la Unión Europea que
busca lograr una reducción de
lodos de depuradora y, tam-
bién, valorizar el lodo residual
para el sector agrario”
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Creado hace poco más de quince años, el Grupo de Ingeniería Ambiental de la Universidad de
Oviedo se ha convertido en un grupo de referencia dentro del área en la que desarrollan sus in-
vestigaciones. 
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“Nuestros estudios ayudan a mejorar la depuración 
de las aguas y la gestión de los residuos”


